

---

# NEWSLETTER NR 4

Juillet – Septembre 2025

29 septembre 2025

---

Union Royale Belgo-Africaine  
Avenue de l'Hippodrome 50 – 1050 Bruxelles

Koninklijke Belgisch Afrikaanse Unie  
Renbaanlaan 20 – 1050 Brussel

info@urba-kbau.be – [www.urba-kbau.be](http://www.urba-kbau.be)

Production : L. Dens, R. Nijskens, N. Watteyne

**URBA**  
**KBAU**

# NEWSLETTER NR 4

A l'issue d'un été de contacts informels et de détente, la rentrée de septembre a retrouvé son rythme d'action.

## Contacts avec d'autres associations

Mettant à profit le calme de la période estivale, et conformément aux statuts de l'URBA-KBAU qui en font une plateforme d'associations visant à pérenniser l'amitié de la Belgique avec les trois pays ayant partagé un bout d'histoire avec nous, le Président a noué des contacts avec des associations de Belges d'ascendance congolaise et rwandaise. Les premiers échanges révèlent une grande proximité d'approche avec celle de l'URBA-KBAU et de ses associations membres. Il a été convenu d'approfondir l'initiative et de rechercher des synergies. L'objectif de nouer de nouveaux contacts va se poursuivre, notamment en direction également de la diaspora d'ascendance burundaise.

## Participation à la cérémonie d'hommage aux troupes de la Force Publique (Victoire de Tabora-1916)



Photos : Monsieur Frédéric Nimal, Echevin de l'Etat Civil et de la Population de Schaerbeek en charge du Protocole

Le 18 septembre dernier, l'URBA-KBAU s'est associée, comme les années précédentes, à la cérémonie annuelle de salut au drapeau, commémorant la bataille victorieuse de TABORA en septembre 1916 par les troupes de la Force Publique du Congo Belge sur les forces du Reich Allemand en Afrique de l'Est.

La commune de Schaerbeek, la région militaire de Bruxelles capitale, l'URBA-KBAU, les représentants d'associations d'anciens et des membres du public étaient présents pour s'associer à cet hommage.

Au pied du monument érigé à la mémoire des victimes tombées lors de ces campagnes au Square de Riga à Schaerbeek, le Président Philippe Jacquij de l'URFRACOL et du CRAOCA - deux associations

patriotiques membres de l'URBA-KBAU - a prononcé un remarquable discours. Il a situé cette commémoration non seulement comme un hommage mérité pour la bravoure des forces engagées, mais aussi comme un avertissement sur les dangers du bouleversement de l'ordre international que nous connaissons aujourd'hui, avec une remise en question des certitudes que nous avons cru définitivement acquises. Ce passé finalement proche s'entrechoque avec notre présent.

C'est bien la symbiose entre TOUS les membres de la Force Publique, Belges ET Congolais qui avait permis de mener ces combats victorieux pour notre liberté collective. Le contexte incertain qui gagne toute notre planète nous invite donc encore plus que les années passées à nous souvenir avec respect et émotion de tous les combattants Belges et Congolais unis dans les campagnes d'Afrique en 14-18 et en 40-45.

A travers ces participations ailleurs qu'au Congo Belge, la Force Publique est devenue une véritable pépinière de jeunes Congolais qui éveilleront la conscience politique africaine et joueront un rôle important dans le processus politique menant à l'indépendance de leur pays.

L'hommage annuel au monument du Square Riga revêt une signification toute actuelle.

Tout comme il existe en Belgique des monuments, héritages d'un temps révolu, consacrés à l'unique souvenir d'officiers et de sous-officiers européens de la Force publique, un monument a été inauguré depuis peu au cimetière de Saint Josse, dédié à l'unique souvenir des gradés et soldats Congolais « oubliés ». Cette initiative reflète un esprit communautariste qui peut être interprété comme un geste juste de la communauté d'ascendance africaine, redressant ce que des groupes « décoloniaux » considèrent comme un manque de reconnaissance de la société Belge pour ces héros.

Au regard de cette évolution, le Président Philippe Jacquij précise : « C'est parce que notre monument du Square Riga est dédié sans distinction de grade, sans distinction de couleurs, sans distinction d'origine à tous les combattants de la Force Publique, Européens et Congolais confondus qu'il nous est si cher dans une période où ce nouveau communautarisme veut nous diviser à tout prix ». Et d'ajouter : « Le monument du Square de Riga est le seul, avec son alter ego du Rond-Point Force Publique érigé à Kinshasa par les Autorités Congolaises, à évoquer la fraternité existante entre Congolais et Européens sur des champs de bataille ».

Dans un esprit de convivialité, des contacts vont être poursuivis avec les associations parrainant les cérémonies restreintes au seul souvenir de certains héros, qui ont offert le sacrifice suprême pour une cause commune. Ce qui a frappé le Président d'URBA-KBAU lors des rencontres qu'il a pu avoir au cours de ses séjours à Kinshasa (1976-1978 puis 2000-2004) et des visites ultérieures (2016-2019) avec de très nombreux anciens de la Force publique, c'est l'énorme fierté que ces anciens retirent de leur carrière à la Force Publique, citant le fait que la discipline et une organisation prônant la camaraderie s'accompagnaient de la reconnaissance de leur engagement professionnel.

Lien qui montre le mémorial aux anciens combattants de la Force Publique à Kinshasa :

[https://bel-memorial.org/books/mon congolais et belges de la force publique Rene PETRE.pdf](https://bel-memorial.org/books/mon%20congolais%20et%20belges%20de%20la%20force%20publique%20Rene%20PETRE.pdf)



Monument local à Kinshasa

## Deuxième rencontre BEL-UMOJA le 25 septembre au Centre Culturel Congolais de Bruxelles

Après le lancement de BEL-UMOJA à Louvain la Neuve le 16 juin dernier, la deuxième rencontre s'est tenue au Centre Culturel Congolais de Bruxelles le 25 septembre.

Le panel mis en place pour partager leur parcours de vie était composé cette fois également de trois remarquables intervenants, avec chacun un parcours de vie très riche et animés d'une grande franchise dans leur témoignage et le jeu de questions-réponses avec les participants.

Le panel était constitué de :

- Mme Annie MUTAMBA : Consultante en communication et affaires publiques : gouvernements, institutions publiques, entreprises et ONGs à Bruxelles, Washington et dans plusieurs pays d’Afrique – Co fondatrice du premier cabinet de conseil en affaires publiques spécialisé dans les relations UE-Afrique et basé à Bruxelles et Professeure au Collège d'Europe à Bruges.
- Le Professeur émérite Mathieu Zana ETAMBALA : Professeur d’Histoire de la KU Leuven – Chercheur, écrivain à l’Africa Museum – Directeur à l’ONG Missio.
- M. Eric KALONDA : Directeur fondateur de la société d’informatique [www.ubora-ltd.com](http://www.ubora-ltd.com) – Directeur de l’école congolaise KUWA ([www.kuwa-ecole.com](http://www.kuwa-ecole.com)).



De gauche à droite : les intervenants,  
Prof M Zana ETAMBALA,  
Mme Annie MUTAMBA,  
M. Eric KALONDA  
et le modérateur M. Joël KANDOLO

L'interaction des participants, venus d'horizons très divers, a donné à la soirée un niveau d'échanges très ouverts sur la multitude de sujets abordés par les témoins ou soulevés par les participants. La soirée s'est achevée par un verre convivial permettant de nouer des contacts plus personnels.



**La prochaine édition de BEL-UMOJA est programmée au Musée Africain de Namur le 21 novembre 2025.**

A titre de bienvenue, avant la soirée d'échanges avec de nouveaux témoins, le Directeur du Musée, M. François Poncelet guidera les participants, à titre gracieux, dans le Musée entièrement renouvelé. La soirée s'achèvera par le partage d'un verre convivial.

## Conférence-débat du 4 décembre 2025

La quatrième Conférence-Débat de l'URBA-KBAU portera sur le thème fort actuel :

**"Les DIASPORAS d'AFRIQUE CENTRALE :**

- **trait d'union avec les trois pays ayant partagé un bout d'histoire avec la Belgique?**
- **source de richesse pour notre société diverse? "**

Cette conférence débat vise à faire un bilan de la situation de ces diasporas dans l'ensemble des minorités en Belgique, leurs atouts, leurs défis, leur rôle comme trait d'union avec leurs pays d'origine, leur Belgitude,...

Nous inaugurerons une formule permettant une plus grande interaction entre les participants et les panélistes.

Le sujet sera introduit par la Dr Priscilla KASONGO, diplômée en sciences de communication de l'UCL, Professeure à l'UNIKIN, et ayant acquis une expérience de plus de cinq ans dans l'étude des diasporas congolaises de Belgique avant son Doctorat. Les noms d'autres panélistes seront communiqués ultérieurement.

L'association " Mémoires du Congo " a indiqué qu'elle s'associera à cette conférence.

## Un portrait des personnes d'origine subsaharienne en Belgique

Une enquête menée à l'initiative de la Fondation Roi Baudouin par les Universités UCL, RU Gent, et ULB sera publiée le 16 octobre prochain à 10.30h sous le titre :

"Un portrait des personnes d'origine subsaharienne en Belgique".

Pour suivre cette présentation, veuillez vous inscrire en cliquant sur le lien suivant:

<https://fondationroibaudouin.engagestream.com/fr-citoyens-aux-racines-africaines/register>

Nous vous attendons nombreux à nos programmes, et sommes à votre écoute pour vos suggestions.